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Почему мы делаем такой вывод? Да потому, что 
люди - главный субъект экологии, а четыре послед-
них вышеперечисленных элемента составляют 
основу фундаментального понятия «биогео ценоз» 
(или, можно сказать, экосистемы). Наши соотече-
ственники-знатоки уже в то время впервые обратили 
внимание на главные элементы природы, предвидели 
необходимость сохранения этих важных составляю-
щих экосистемы.

Отдавая должное трудам предков, в своей речи на 
78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев еще раз напомнил: 
«Мы по праву гордимся тем, что наша страна явля-
ется родиной таких великих ученых и мыслителей, 
как Аль-Хорезми, Беруни, Имам Бухари, Мирзо Улуг-
бек, Алишер Навои, которые внесли бесценный вклад 
в развитие мировой науки и культуры…»

Широко известно: территория, на которой 
расположен современный Узбекистан, -  

родина экологии. Это доказывает то, 
что почти 3000 лет назад наши предки 
хорезмийцы написали «Авесту», проникнутую 
идеей: человек обязан содержать себя в чистоте, 
охранять жилое помещение, растения, землю, 
почву и воду.

Зеленая планета

ПРЕДОТВРАЩАЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 

ПРОБЛЕМЫ 

Деятельность технопарков 
широко поддерживается инве-
стициями, в том числе благодаря 
налоговым, административным и 
внешнеторговым льготам. Появ-
ление комплексов, реализующих 
научные, технологические и инно-
вационные проекты, свидетель-
ствует о том, что в стране созда-
ется благоприятная бизнес-среда 
для отечественных и зарубежных 
предпринимателей. Такие усло-
вия позволяют расширять произ-
водство, выпускать импортозаме-
щающую продукцию. При этом 
важно активно внедрять в жизнь 
новые разработки, развивать 
сотрудничество с ведущими тех-
нопарками мира.

В ходе визита Раиса Татарстана 
Рустама Минниханова 16-17 июня 
2021 года в нашу страну достиг-
нуто соглашение об организации в 
столичной области химико-инду-
стриального технопарка «Чирчик» 
на примере казанского технопо-
лиса «Химград». Согласно поста-
новлению Президента Республики 

Узбекистан «О мерах по созданию 
химико-индустриального техно-
парка «Чирчик» в Ташкентской 
области» от 3 февраля 2022-го, 
совместно с АО «Химград» был 
основан химико-индустриальный 
технопарк «Чирчик».

Зоны инноваций
РЕЗИДЕНТЫ - УСПЕШНЫ, РЕЗИДЕНТЫ - УСПЕШНЫ, 

ИНФРАСТРУКТУРА - ЭФФЕКТИВНАИНФРАСТРУКТУРА - ЭФФЕКТИВНА
Экономическое развитие невозможно представить без 
отраслей промышленности. В сегодняшних условиях, 
когда продукция химпрома, сфер электротехники 
и машиностроения все активнее применяется 
в нашей жизни, увеличение производственных 
мощностей, внедрение в практику новых 
направлений дают хорошие результаты.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Кахрамон Эргашев. 
Депутат Законодательной палаты  
Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Узбекистан и Россия имеют 
большой потенциал  
для дальнейшего развития 
многопланового двустороннего 
сотрудничества. В результате 
мудрой долгосрочной политики 
отношения между нашими 
странами в последние годы выходят 
на качественно иной уровень.

Конструктивный диалог ведется сегодня 
в новом формате, учитывающем обоюдные 
национальные интересы. Взаимное доверие 
между руководителями двух стран, эффектив-
ность системных мер нашли свое отражение в 
достигнутых высоких результатах. 

Так, стремительно развивается промыш-
ленная кооперация, увеличивается объем рос-
сийских инвестиций в Узбекистан, расширя-

ется сотрудничество по всем направлениям. 
Создана постоянно действующая совместная 
группа для наращивания полномасштабного 
партнерства в машиностроении, металлургии, 
энергетике, перерабатывающей, текстиль-
ной, пищевой промышленности и не только. 
В результате в последние годы реализовано 

более 100 совместных проектов в горнодобы-
вающей и металлургической, топливно-энер-
гетической, химической отраслях, сельском 
хозяйстве, машиностроении, текстильной и 
других сферах.

Отклик

УЗБЕКИСТАН - РОССИЯ:УЗБЕКИСТАН - РОССИЯ:    
НОВЫЙ УРОВЕНЬ ШИРОКОМАСШТАБНОГО НОВЫЙ УРОВЕНЬ ШИРОКОМАСШТАБНОГО 

СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВАСТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

(Окончание  
на 2-й стр.)

Лидеры Содружества обсудят 
состояние и перспективы развития 
многостороннего взаимодействия 
и актуальные вопросы междуна-
родной повестки дня.

С момента образования СНГ 
Узбекистан выступает за углуб-
ление торгово-экономических 
связей, развитие транспортно- 
коммуникационных сетей, укреп-
ление хозяйственных связей на 
равноправной и взаимовыгодной 
основе.

В рамках Содружества Узбе-
кистан активно участвует в дея-
тельности его уставных (Советы 
главы государств, глав прави-
тельств, министров иностран-
ных дел и Экономический совет, 
Межпарламентская ассамблея) и 
отраслевых структур. В частно-
сти, в рамках реализации «дорож-
ных карт» Узбекистан присоеди-
нился к 24 органам отраслевого 
сотрудничества, в результате из 
86 органов СНГ Узбекистан уча-

ствует в деятельности 65 отрас-
левых структур, целевые задачи 
которых отвечают национальным 
интересам и представляют прак-
тический интерес для узбекской 
стороны.

С 2017 года Узбекистан суще-
ственно активизировал свою дея-
тельность в рамках Содружества. 
По итогам участия Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева 
в заседаниях Совета глав госу-
дарств в 2017-2022 годах приняты 

«дорожные карты» по обеспече-
нию своевременной и полномас-
штабной реализации подписан-
ных документов и выдвинутых 
Узбекистаном более 100 инициа-
тив.

САММИТ СНГ: 
НАСТРОЙ НА ПОВЫШЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТИВНОСТИ 

ПРАКТИЧЕСКОГО МНОГОСТОРОННЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев 13 октября примет 

участие в очередном заседании Совета глав государств - 
участников Содружества Независимых Государств, который 

состоится в городе Бишкеке.

В нашей стране действует 
около 50 предприятий с учас тием 
чешского капитала. Благодаря 
присоединению Узбекистана к 
Всеобщей системе преференций 

Евросоюза (GSP+) в январе-авгу-
сте текущего года объем взаим-
ной торговли вырос в два с поло-
виной раза.

Событие

УЗБЕКСКО-ЧЕШСКИЙ БИЗНЕС-ФОРУМУЗБЕКСКО-ЧЕШСКИЙ БИЗНЕС-ФОРУМ
В Ташкенте состоялся узбекско-чешский бизнес-форум. 
В его работе приняли участие члены делегации Чешской 
Республики во главе с министром сельского хозяйства 
Мареком Выборны, зарубежные и отечественные 
эксперты, представители деловых кругов, ученые.

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

Историк экономики из Гарварда 
Клаудия Голдин получила Нобелев-
скую премию по экономике 2023 
года за работу, раскрывающую при-
чины глубоко укоренившегося нера-
венства в заработной плате на рынке 
труда между мужчинами и женщи-
нами.

Премия по экономике учреждена 
Банком Швеции в 1969 году, а вруча-
ется, как и все нобелевские премии, 
Шведской королевской академией 
наук. К. Голдин в этом году стала 
единственным лауреатом, что в исто-
рии премий по экономике довольно 
нечастое событие (например, с 2000 
по 2022 год «единоличные» премии 
вручались лишь пять раз).

ПЕРВАЯ ЖЕНЩИНА  
В ГАРВАРДЕ

В мире женщины в гораздо мень-
шей степени вовлечены в рынок 
труда, чем мужчины. По данным 
Всемирного банка, работают или 
ищут работу 50 процентов жен-
щин против 80 процентов мужчин.  
В некоторых странах Азии, Ближ-
него Востока и Северной Африки 
этот разрыв превышает 50 процент-
ных пунктов. Как поясняет Нобелев-
ский комитет, столетие назад также 
было в Северной Америке и Европе; 
рост участия женщин в рабочей 
силе, возможно, одно из самых зна-
чительных экономических и соци-

альных изменений последнего сто-
летия.

Однако «выравнивание» участия 
на рынке труда само по себе не озна-
чает гендерного равенства. Во всем 
мире, включая и развитые страны, 

женщины зарабатывают меньше 
мужчин при выполнении той же 
самой работы и чаще сталкиваются 
со «стеклянным потолком» в своей 
карьере.

Экспертное мнение

МИРОВОЙ ОПЫТ: ИССЛЕДОВАНИЕ 
ЖЕНЩИН НА РЫНКЕ ТРУДА

Исследование Клаудии Голдин выявило причины гендерных 
различий в уровне участия в рабочей силе и доходах.  
Она - третья женщина, получившая Нобелевскую премию.

(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

А теперь вернемся к началу... 
В 2000 году я поступил на факультет кинотеле-

режиссуры Ташкентского института искусств. Пре-
подаватели Шухрат Аббасов, Махкам Мухамедов, 
Улугбек Зуфаров, Жура Тешабоев начали знакомить 
меня с удивительным и волшебным миром кино. 
Кто-то посоветовал прочитать «Идиота» Достоев-
ского, и я, увлекшись им, прочитал и другие произ-
ведения писателя, кто-то - посмотреть фильм Эмира 
Кустурицы «Андеграунд», и я заболел его творче-
ством.

Я и подумать не мог, что когда-нибудь встречу 
гениального режиссера, которого заочно считал 
своим учителем, буду беседовать с утра до ночи... 
Показав ему свой фильм «Пуанкаре», который очень 
ему понравился, я получил официальное приглаше-
ние на кинофестиваль в Европу и в свою очередь 
пригласил его на XV Ташкентский международный 
кинофестиваль. Мы провели вместе два дня, гуляя 
по Ташкенту и Самарканду, беседовали обо всем: 
от мирового кино до глобальных проблем человече-
ства.

Во время одной из таких прогулок, а именно по 
ночному Ташкент-сити, я вдруг ощутил прилив гор-
дости и желание навсегда сохранить этот момент в 
своей памяти и увековечить его.

Позже я несколько раз обсуждал с продюсером 
режиссера Мирко Радиновичем его приезд в Таш-
кент, перечисляя достоинства нашей прекрасной 
страны, на что тот ответил: «Музаффар, дорогой 
мой, мне 62 года, Эмиру - 69, нас ничем не удивишь, 
мы все видели». Но каково мне было наблюдать за 
реакцией этих двух людей, когда мы вместе прогули-

вались ночью по Ташкенту! «Оказывается, Ташкент 
лучше, чем Париж и Дубай!» - в унисон друг другу 
говорили они. 

Те, кто хорошо знает Эмира Кустурицу, никогда не 
усомнятся в искренности его слов. Ничто не заставит 
его солгать или расточать комплименты просто так. 
Увлекшись видеосъемкой, я не сразу придал значе-
ние этим словам, но потом будто начал смотреть на 
Ташкент их глазами. 

Дорогая молодежь, соотечественники! Давайте 
откроем глаза шире, поймем, что происходит вокруг 
нас. Ведь оказывается, во многом мы превзошли 
страны, которыми восхищаемся уже много лет. 
Почему мы не можем осознать этого, почему не гово-
рим о переменах? Мы все время жалуемся, называя 
«патриотами» лишь тех, кто видит недостатки своей 
Родины, и даже ищем их вместе. Неужели внутри нас 
погас свет добра?

Я писал эти слова со слезами на глазах и болью в 
сердце. Некоторым это может показаться преувели-
чением, ведь говорят: «Сумасшедшему не докажешь, 
что он сумасшедший», но я думал о том, что человек, 
читающий это, оглянется вокруг, пристально вгля-
дится в происходящее.

Недаром Абдулла Орипов в своем стихотворении 
«Город Солнца» написал, что каждый город Узбеки-
стана будет украшением мира...

Благодарю тебя, Ташкентский кинофестиваль! 
Благодарю вас, Эмир!
Благодарю вас, Шавкат Миромонович!

Музаффар Эркинов.
Кинорежиссер. 

УзА.

Я, БЕЗ ПРЕУВЕЛИЧЕНИЯ, 
ПОЛОН ГОРДОСТИ… 

Выйдя из аэропорта, я уединился в номере на «Узбекфильме», чтобы записать свои мысли 
и впечатления... Гость, которого я проводил, - художник, изменивший былой взгляд 
на мир и привносящий дух новаторства в современное европейское кино, искусство, 
культуру и общество, дважды удостоенный «Золотой пальмовой ветви» Каннского 

кинофестиваля, обладатель «Золотого льва» Венецианского кинофестиваля, премий 
«Сезар», Берлинского международного кинофестиваля и десятка других наград, 
истинный герой Французской и Итальянской республик - Эмир КУСТУРИЦА.
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В 2020 году Узбекистан председатель-
ствовал в СНГ и, несмот ря на ограниче-
ния пандемии COVID-19, провел свыше 
50 мероприятий, в том числе заседания в 
онлайн-формате Совета глав государств, 
Совета глав правительств, Совета министров 
иностранных дел, Экономсовета и другие.  
В течение года Узбекистан представлял 
СНГ на различных мероприятиях в рамках 
ООН, ОБСЕ и других международных орга-
низаций. Было инициировано и обеспечено 
единогласное принятие в ноябре 2020 года 
резолюции Генеральной Ассамблеи ООН  
«О сотрудничестве между ООН и СНГ».

Выдвинутые главой нашего государства в 
рамках саммитов Содружества инициативы 
направлены на скорейшее восстановление 
экономик после пандемии, расширение тор-
говых и кооперационных связей, широкое 
внедрение практики «зеленых» и упрощен-
ных коридоров, запуска единой площадки по 
развитию взаимной электронной торговли, 
системы эффективных межрегиональных и 
трансконтинентальных транспортных кори-
доров, активное продвижение совместных 
инновационных программ и поддержку стар-
тап-проектов, усиление деятельности Эко-
номического совета СНГ, противодействие 
изменениям климата и продвижение приро-
доохранной повестки, обеспечение биобезо-
пасности, совершенствование рынка труда, 
восстановление взаимного туристического 
потока и расширение культурно-гумани-
тарного обмена, усиление сотрудничества в 
борьбе против терроризма и наркотрафика. 

«С удовлетворением хочу отметить, что, 
несмотря на вызовы, нам удается обеспе-
чивать положительную динамику по всем 
направлениям партнерства в рамках СНГ, - 
сказал Президент Шавкат Мирзиёев в своем 
выступлении 14 октября 2022 года на саммите 
Содружества в городе Астане. - Так, товаро-
оборот Узбекистана с государствами Содру-
жества по итогам прошлого года увеличился 
на 35 процентов, а с начала этого года вырос 
еще на треть. Успешно реализуются проекты 
кооперации в машиностроении, энергетике, 
химической, фармацевтической, текстиль-
ной и других отраслях. Только за последние 

месяцы с партнерами из стран СНГ запущено 
более 800 новых предприятий».

В 2022 году в Узбекистане были впер-
вые проведены Форум творческой и научной 
интеллигенции Содружества (12-13 декабря, 
Ташкент) и осенняя сессия Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ (27-29 октября, Самарканд). 
В мероприятиях приняли участие свыше 700 
представителей научной и творческой интел-
лигенции, парламентеров, ученых и экспертов 
стран Содружества, а также представители 
партнерских международных организаций.

Было принято Соглашение о сотрудниче-
стве по предупреждению и реагированию 
на чрезвычайные ситуации в области обще-
ственного здравоохранения санитарно-эпи-
демиологического характера, разработанное 
инициативой Узбекистана. 

14 апреля 2023 года в Самарканде состо-
ялось заседание Совета министров ино-
странных дел СНГ, по итогам которого было 
принято девять решений, направленных на 
дальнейшее укрепление многопланового 
сотрудничества стран-участниц.

В частности, одобрены проекты решений 
об объявлении города Самарканда культур-
ной столицей СНГ и Ташкента - молодежной 
столицей Содружества в 2024 году.

На заседании Совета глав правительств 
СНГ 8 июня в Сочи по предложению узбек-
ской стороны были приняты Концепция мер 
по развитию промышленной кооперации 
государств - участников СНГ и Комплекс 
мер по развитию промышленной кооперации 
государств - участников СНГ на период до 
2030 года. Также подписано Соглашение о 
свободной торговле услугами, учреждении, 
деятельности и осуществлении инвестиций, 
переговоры по которому длились с ноября 
2012 года и завершены в результате актив-
ного участия Узбекистана.

Таким образом, предстоящая встреча лиде-
ров СНГ в столице Кыргызстана позволит 
подвести основные итоги и наметить даль-
нейшие планы многостороннего сотрудниче-
ства в рамках Содружества. Главы государств 
обсудят и наметят очередные шаги к реали-
зации ранее достигнутых договоренностей, 
направленных на дальнейшее раскрытие 
потенциала СНГ по наращиванию объемов 
взаимной торговли, сотрудничества в транс-
портной и инвестиционной сферах, промыш-
ленной кооперации, электронной торговле, 
и, несомненно, будет отвечать долгосрочным 
интересам всех стран Содружества. 

ИА «Дунё».

САММИТ СНГ: 
НАСТРОЙ НА ПОВЫШЕНИЕ 

РЕЗУЛЬТАТИВНОСТИ ПРАКТИЧЕСКОГО 
МНОГОСТОРОННЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА 

- В эпоху современных технологий хими-
ческая промышленность считается широко 
распространенной и высокоэффективной сфе-
рой, - говорит директор дирекции технопарка 
Жахонгир Абдурахманов. - Технопарк играет 
важную роль в развитии отраслей экономики, в 
частности в области сельского хозяйства, стро-
ительных материалов, автомобилестроения, 
фармацевтики и ряда направлений бытовой 
сферы. Здесь предусматривается расположение 
предприятий, ведущих деятельность в химико- 
индустриальном сегменте. В комплексе, где 

уже работают пять производств общей про-
ектной стоимостью свыше 10 млрд долларов, 
до конца года будут реализованы еще восемь 
проектов. 

В столичной области большое значение 
имеют создание благоприятной деловой среды 
и инвестиционного климата, глубокая перера-
ботка минерально-сырьевых ресурсов, произ-
водство конкурентоспособной на внутреннем и 
внешнем рынках продукции в соответствии с 
международными стандартами. Именно в этих 
целях в технопарке осуществляются инвести-
ционные проекты по созданию высокотехно-
логичных современных объектов, организации 
рабочих мест. 

По мнению специалистов, за счет актив-
ного привлечения инвестиций, задействования 
новых производственных мощностей можно 

ускорить рост экономики. Технопарк служит 
развитию отечественной промышленности, 
обеспечению внутреннего рынка необходи-
мым сырьем и другой продукцией, повышению 
экспортного потенциала, увеличению объема 
зарубежных инвестиций. 

Резидентами площадки станут компа-
нии малого и среднего бизнеса, ведущие 
деятельность в сферах химии, энергетики, 
машиностроения, ресурсосбережения, энер-
гоэффективности и медтехнологий. Наличие 
комплексной инженерной инфраструктуры 
позволит обеспечить быстрый старт производ-
ства. Предпринимателей не будут волновать 

проблемы, связанные с поиском земельного 
участка, строительством производственного 
здания, подключением к коммуникациям.  
В предоставленном помещении они только 
установят свое оборудование. 

Так, ООО «Rhodium Polimer» наладило про-
изводство пенообразной полипропиленовой 
продукции. Предприятие, ведущее деятель-
ность на основе реализованного совместно с 
корейскими предпринимателями проекта, в год 
выпускает две тысячи тонн продукции. Экс-
порт составляет два миллиона долларов.

 - Интересно беседовать с креативно мысля-
щими, стремящимися к новшествам людьми и 
работать над новыми проектами, - говорит руко-
водитель предприятия Дилшодбек Ахмедов. -  
На территории технопарка действует особый 
налоговый, таможенный и валютный режим. 

Мы освобождены от подоходного земельного и 
имущественного налогов, таможенных выплат 
(кроме НДС и таможенного сбора). Проект про-
изводства пенообразного полипропилена реа-
лизуется в Центральной Азии впервые.  Раньше 
спрос на эту продукцию покрывался за счет 
импорта. Наш продукт - один из видов поли-
меров, основанных на полиолефинах, улучшит 
защитные показатели автомобилей, уменьшит 
вредные выбросы в атмосферу. 

Среди первых резидентов технопарка - ООО 
«ВР Пласт». Производит продукцию из термо-
эластопласта, которая, помимо реализации на 
внутреннем рынке, экспортируется в Казах-
стан, Кыргызстан, Таджикистан. Планируется 
расширение экспортной географии. 

На СП ООО «Himplast Corp» изготавлива-
ются устойчивые к химическим реакциям и 
коррозии трубы, плиты, товары из термоплас-
тика и композитных материалов, потребите-
лями которых являются предприятия системы 
АО «Узкимёсаноат». В стране большой спрос 
на товары, предназначенные для хранения и 
транспортировки агрессивных жидкостей и 
газов. Производитель намерен выйти на рынки 
соседних стран. Компания, объем прямых 
инвестиций которой составляет три миллиона 
долларов, планирует довести производствен-
ную мощность до тысячи тонн в год.   

Также в технопарке ведут деятельность 
химический завод «Оргсинтез», выпускающий 
мочевину для дизельных двигателей под тор-
говой маркой AdВluе, компания Deconext Corp, 
производящая декоративный бумажно-слоис-
тый пластик.  

В развитии отраслей экономики в соответ-
ствии с требованием времени важное место 
занимают субъекты, поддерживающие инфра-
структуру, драйверы химпрома - технопарки. 
Химико-технологический технопарк «Чир-
чик», наряду с обеспечением внутреннего 
рынка необходимой промышленной продук-
цией, служит повышению экспортного потен-
циала страны, развитию отраслей отечествен-
ной экономики. 

Феруза Жураева.

РЕЗИДЕНТЫ - УСПЕШНЫ, РЕЗИДЕНТЫ - УСПЕШНЫ, 
ИНФРАСТРУКТУРА - ЭФФЕКТИВНАИНФРАСТРУКТУРА - ЭФФЕКТИВНА

Следует отметить, что форум 
является важным мероприятием, 
направленным на отбор и продви-
жение перспективных планов и 
инициатив, выдвинутых в рамках 
реформ в сельскохозяйственной 
сфере двух стран, а также на под-
держку и координацию процесса 
реализации проектов, включенных 
в реестр.

Стороны обсудили такие акту-
альные вопросы, как международ-
ный стандарт безопасности продо-
вольственной продукции, система 
мониторинга процесса производ-
ства в сельском хозяйстве, обеспе-
чение экологической безопасности 
и безопасности продовольственной 
продукции.

Также отмечена необходимость 
разработки программ выращива-
ния и переработки сельскохозяй-
ственных культур, формирования 

скоординированной схемы прямых 
взаимных поставок, эффективной 
системы логистики для поставки 
качественной и доступной продо-
вольственной продукции.

На отраслевом совещании про-
анализированы возможная рецес-
сия мировой экономики, вопросы 
цифровизации сельского хозяйства, 
привлечения инвестиций в сферы 
транспорта и альтернативной энер-
гетики. Особое внимание уделено 
реализации задач по внедрению 
опыта создания международных 
финансовых центров, трансформа-
ции государственных предприятий, 
развитию электронной коммерции в 
сельском хозяйстве.

- Вместе с коллегами мы опре-
делили наиболее важные вопросы, 
касающиеся отрасли, конкретные 
направления, которые нам сле-
дует реализовать вместе, - сказал 
М. Выборны. - Узбекистан - страна 
с высоким потенциалом. Мы не 

только обменялись мнениями, но 
и определились с конкретными 
проектами, которые реализуем в 
будущем. В частности, подписали 
двусторонний меморандум, кото-
рый также подразумевает сотруд-
ничество в научной сфере. В Чехии 
обучаются много студентов из Узбе-
кистана, поэтому мы достигли важ-
ных договоренностей с научными 
учреждениями аграрного сектора.

В рамках мероприятия гостям 
представлены инвестиционный 
потенциал наших регионов и реа-
лизуемые крупные проекты. Кроме 
того, определены приоритетные 
направления цифровизации сель-
ского хозяйства, разработки новой 
масштабной программы сотрудни-
чества.

В рамках форума также прошли 
встречи в формате B2B.

Г. Сатторова.
Корр. УзА.

Фото О. Пардаева (УзА).

УЗБЕКСКО-ЧЕШСКИЙ  УЗБЕКСКО-ЧЕШСКИЙ  
БИЗНЕС-ФОРУМБИЗНЕС-ФОРУМ
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В торгово-экономическом и инвестиционном 
сотрудничестве между двумя странами, наряду с 
устойчивым ростом количественных показателей, 
произошли и качественные изменения. Если раньше 
большая часть торговли приходилась на сырье, то 
сегодня 70 процентов составляет продукция с высо-
кой добавленной стоимостью.

Реализуется все больше инновационных проектов 
в легкой, химической промышленности и фармацев-
тике, автомобилестроении, здравоохранении.

Узбекистан и Россия всегда были привержены 
углублению торгово-экономического сотрудниче-
ства. Тот факт, что объем взаимной торговли только 
за последний год увеличился на 50 процентов, явля-
ется ярким свидетельством огромного экономиче-
ского потенциала в отношениях между двумя стра-
нами.

Межкультурный диалог между официальными 
Ташкентом и Москвой развивается стремительно.  
В частности, достигнут ряд соглашений, направлен-
ных на укрепление культурно-гуманитарных связей.

Говоря об отношениях между двумя странами, 
стоит отметить и развитие межпарламентских свя-
зей, которые все больше укрепляются визитами 
представителей парламентов. Созданы Комиссия 
по сотрудничеству Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации и Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан, межпар-
ламентская группа Законодательной палаты Олий 
Мажлиса по сотрудничеству с Государственной 
Думой Федерального Собрания Российской Феде-
рации. Это в свою очередь служит укреплению 
стратегического партнерства и союзнических отно-
шений двух стран.

Узбекистан и Россия тесно сотрудничают в рам-
ках ООН, СНГ, ШОС и других глобальных и регио-
нальных организаций, активно поддерживают ини-
циативы друг друга. Сотрудничество на площадке 
ООН осуществляется путем взаимной поддержки 
позиций по основным вопросам повестки дня Гене-
ральной Ассамблеи и инициатив, выдвигаемых сто-
ронами.

Сегодня между Узбекистаном и Россией нет 
неразрешимых проблем. Эффективные механизмы 
многостороннего сотрудничества на региональном 
и международном уровне запущены и последова-
тельно реализуются.

Состоявшийся 5-7 октября текущего года визит 
Президента Шавката Мирзиёева по приглашению 
Президента Российской Федерации Владимира 
Путина в эту страну открыл новую страницу в стре-
мительном развитии двусторонних отношений по 
всем направлениям.

Президенты обсудили широкий спектр вопро-
сов, стоящих на повестке дня. В результате 
достигнуты важные договоренности, которые 
открывают новые возможности для дальнейшего 
укрепления практического сотрудничества во 
многих сферах.

Одним из ключевых аспектов визита является то, 
что большинство достигнутых соглашений направ-
лено на выведение торгово-экономического и инве-
стиционного сотрудничества на новый уровень. 
В частности, принятие совместного заявления об 
углублении широкомасштабного стратегического 
партнерства и союзнических отношений стало мощ-
ным импульсом для развития узбекско-российского 
партнерства, а также открыло новую веху во взаимо-
отношениях.

Также в присутствии глав государств состоялся 
обмен 10 документами, принятыми между прави-
тельствами и министерствами двух стран. В их числе 
соглашения об учреждении генерального консуль-
ства Российской Федерации в городе Самарканде; о 
взаимном признании соответствующих институтов 
уполномоченного экономического оператора; о реа-
лизации проекта организации скоростных железно-
дорожных перевозок «Агроэкспресс»; Программа 
сотрудничества между министерствами иностран-
ных дел на 2024-2025 годы, а также ряд документов 
по взаимодействию в сферах транспорта, науки, 
образования и культуры.

С этой точки зрения достигнутые в ходе визита 
договоренности послужат дальнейшему укрепле-
нию сотрудничества между Узбекистаном и Рос-
сией по ряду перспективных направлений. Это 
качественно обогатит взаимоотношения, создаст 
основу для перехода взаимовыгодного партнерства 
на новый, более высокий уровень.

Словом, сегодня сотрудничество между Узбе-
кистаном и Россией набирает обороты. Нынешний 
визит Президента Шавката Мирзиёева стал очеред-
ным шагом по дальнейшему укреплению отноше-
ний между дружественными странами.

УЗБЕКИСТАН - РОССИЯ:УЗБЕКИСТАН - РОССИЯ:
НОВЫЙ УРОВЕНЬ НОВЫЙ УРОВЕНЬ 

ШИРОКОМАСШТАБНОГО ШИРОКОМАСШТАБНОГО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВАСТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА
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Необходимо отметить: идентичные 
высказывания были сделаны через 100 
лет после написания «Авесты» в индий-
ских этических поэмах («Махабхарата» 
и «Рамаяна»), а также через 300 лет в 
китайских хрониках. И лишь в V веке до 
нашей эры вопросы экологии и чистоты 
подняли древнегреческие мыслители - 
Гераклит, Эмпедокл, Сократ, Гиппократ 
(V в. до н. э.), Ксенофонт, Платон, Ари-
стотель (IV в. до н. э.), Теофраст, Эратос-
фен (III в. до н. э.), Страбон, Лукреций  
(I в. до н. э.) и другие.

Оценив современное состояние при-
роды, Президент Узбекистана в рамках 
вышеупомянутого выступления с высо-
кой трибуны ООН особо обратил вни-
мание на следующее: «Сегодня в мире 
наблюдается острая экологическая 
ситуация. Усиливается тройной плане-
тарный кризис, вызванный изменением 
климата, утратой биоразнообразия и 
загрязнением окружающей среды». 

Для понимания ценности данного 
высказывания следует вспомнить сущ-
ность понятия «экология» как сферы 
развития человеческого разума в обла-
сти сохранения биосферы. В буквальном 
смысле это наука об организмах «у себя 
дома» в мутуализме с «окружающей сре-
дой». Сегодня ее нижняя граница охваты-
вает глубину 10 км по дну океана, а верх-
ней выступает обозримая Метагалактика. 
Об этом писал еще наш соотечественник 
Абу Али ибн Сино в XI веке (за 300 лет до 
высказываний Джордано Бруно). 

Сегодня для познания факторов эко-
логии необходимы знания широчайшего 
диапазона. Это даст возможность ясно 
представить важность фундаментальных 
законов науки и повысит экологическую 
грамотность, воспитанность и культуру 
общества. И как отметил Президент: 
«Мы убедились в том, что доступное и 
качественное образование для всех явля-
ется наиболее эффективным фактором 
искоренения бедности, повышения бла-
госостояния населения и достижения 
устойчивого экономического роста».

В целом экологию следует рассма-
тривать как синтетическую науку, более 
или менее тесно связанную почти со 
всеми областями познания. В процессе 
интеграции она образно оказалась на 
перекрестке естественных, фундамен-
тальных и технических наук, с одной 
стороны, а с другой - общественно-по-
литических. Возможно, уже в недалеком 
будущем именно экология станет ядром 
супернауки, объединившей все знания в 
единую систему. 

Как отмечал Беруни, «…если люди 
совершают насилие над природой, грубо 
нарушая ее законы, то придет время, 
когда она обрушит на их головы немыс-
лимые бедствия, которые не смогут 
остановить никакие силы». В настоящее 
время экологическое направление бурно 
развивается, чтобы не допустить подоб-
ного хода событий. Оно играет особую 
роль в жизни как общества, так и каж-
дого человека. 

Притом Президент в своих выступле-
ния не раз отмечал: в республике все 
еще уделяется недостаточно внимания 
серьезным вопросам экологии. В чем 
причина? Данное положение дел сложи-
лось именно потому, что общий уровень 
экологического образования и воспита-
ния еще недостаточен, низка экологи-
ческая культура населения. Повышение 
данных показателей - одна из главных 
задач, поставленных лидером респу-
блики в рамках видеоселекторного сове-
щания по вопросам улучшения системы 
обращения с отходами и экологической 
обстановки, актуальным задачам реа-
лизации общенационального проекта 
«Яшил макон» от 2 февраля 2022-го. 

В этом контексте необходимо вспом-
нить статью 4 (Достижение целей 
охраны природы) Закона Республики 
Узбекистан «Об охране природы», кото-
рая предусматривает среди прочего 
«обеспечение прав граждан на благо-
приятную для жизни окружающую 
природную среду, обязательность эко-
логического обучения во всех видах обра-
зовательных учреждений». Но отдель-
ные вузы страны, не осознавая важность 
предмета экология, непродуманно и 
необоснованно исключают его из учеб-
ного плана. Поэтому своевременной и 
актуальной мерой в данном направле-
нии стало подписание постановления 
Кабинета Министров «Об утверждении 
Концепции по развитию экологического 
образования в Республике Узбекистан» 
от 27 мая 2019 года.

Сократ говорил: «Легче всего - поучать 
других, а труднее познать самого себя». 
Действительно, homo sapiens - человек 
разумный - отличается от остальных 
представителей живого мира умением 
работать над собой, анализировать, 
мыслить. Но возьмем на себя смелость 
и немного осовременим слова Сократа: 

труднее всего не только познавать себя, 
но и не вредить себе, разрушая дом, како-
вым является вся биосфера Земли. Вот 
на что нацелена наука, которую принято 
называть экологией. Однако это только 
лишь один аспект вопроса. Современный 
уровень знаний и комплекс проблем, сто-
ящих перед человечеством, требуют соз-
дания единой научной картины мира. 

Ближе всего к решению данной 
задачи подошла именно экология со сво-
ими многочисленными ответвлениями. 
Так, актуально сегодня говорить о том, 
что одним из главных врагов экологии 
выступают войны. Переживая за совре-
менное положение дел, свидетельствуя 
конфликты мирового масштаба, Пре-
зидент с высокой трибуны ООН обра-
тил внимание сообщества на то, что: 
«Наблюдается кризис доверия, усилива-
ются проблемы в деятельности инсти-
тутов глобальной безопасности и отход 
от норм международного права. Все это 
вызывает растущую напряженность в 
мире. Из-за геополитических противо-
речий возникают новые препятствия на 
пути свободного обмена в сфере тор-
говли, инвестиций и инноваций. Заметно 
подорван диалог даже по вопросам, 
касающимся судьбы всего человечества, 
таким как изменение климата, борьба 
с голодом и неравенством». В данном 
контексте глава государства озвучил и 
приоритетную цель внешней политики 
Узбекистана - превращение Центральной 
Азии в мирный и процветающий регион. 

Вся речь лидера республики проник-
нута переживаниями за судьбу чело-
вечества, затрагивается в ней и вопрос 
экологии и совести: «В этот переломный 
исторический момент нам всем следует 
задуматься о том, какую планету мы 
оставим будущим поколениям. Только 
общими стремлениями и совместными 
усилиями можно достичь прочного мира 
и процветания. Больше, чем когда-либо, 
нам нужны взаимное доверие, солидар-
ность и сотрудничество». 

И это не просто слова, а прямое отра-
жение проводимой в стране работы. 
Например, в стадии утверждения нахо-
дится Экологический кодекс, подготов-
ленный в соответствии с постановлением 
Президента «О мерах по охране окружа-
ющей среды и организации деятельно-
сти государственных органов в сфере 
экологического контроля» от 30 декабря  
2021-го. Другим важным событием стала 
организация Министерства экологии, 
охраны окружающей среды и изменения 
климата Республики Узбекистан. 

Президент Шавкат Мирзиёев не оста-
вил без внимания в своем выступлении 
на 78-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН и жизненно важный фактор эколо-
гии - воду, подчеркнув: «Выступаем за 
привлечение и внедрение самых передовых 
технологий в процессе создания Плат-
формы водосберегающих технологий в 
Центральной Азии, используя механизм 

«Организация Объединенных Наций -  
водные ресурсы». 

По прогнозам ООН, к 2050-му населе-
ние Земли составит 8,9 млрд человек, а 
от дефицита воды будут страдать от двух 
млрд до семи млрд. К 2025 году 1/3 расту-
щего населения планеты станет испы-
тывать недостаток воды на орошение 
(сегодня 80 процентов всех глобальных 
ресурсов пресной воды, используемой 
человечеством, потребляется на ороше-
ние). Согласно данным Международного 
исследовательского института продо-
вольственной политики, ожидается, что 
к 2030-му площадь орошаемых земель 
возрастет на 20 процентов, объем потре-
бления воды увеличится на 14. 

Тем временем Узбекистан - одна из 
древних цивилизаций орошаемого зем-
леделия в регионе ЦА. Этому свиде-
тельствуют археологические раскопки 
и исследования историка, этнографа 

и археолога Сергея Толстова, которые 
показали, что наибольшего развития 
ирригационная сеть в низовьях Амуда-
рьи достигла в период с VI в до нашей 
эры до III века нашей эры. А климатолог 
и географ Александр Воейков в конце 
XIX века утверждал: «…пояс засушли-
вых районов Азии несравненно благопри-
ятнее для жизни и деятельности чело-
века, чем районы Соединенных Штатов 
Америки, при условии, конечно, нала-
женного орошения». Именно на решение 
водохозяйственных задач на современ-
ном уровне при глобальном и региональ-
ном изменении климата направлен Указ 
Президента «Об утверждении Концеп-
ции развития водного хозяйства Респу-
блики Узбекистан на 2020-2030 годы» от 
10 июля 2020-го. 

Надо отметить, что отечественными 
учеными разработаны инновационные 
технические рекомендации по воплоще-
нию в жизнь вышеупомянутых и дру-
гих принятых решений Президента и 
правительства. Однако, как сказал глава 
государства в Послании Олий Мажлису 
и народу Узбекистана от 28 декабря 2018 
года: «Пока они изложены на бумаге, но 
нам предстоит превратить их в практи-
ческие действия и реальные результаты, 
и для этого всем нам нужно упорно тру-
диться».

Вот уже более 45 лет ученые Кар-
шинского инженерно-экономического 
института (КИЭИ) ведут работу по 
решению неотложных проблем эко-
логии и водоустойчивости. Учитывая 
этот огромный опыт в данной отрасли, 
предлагаем ряд решений, которые необ-
ходимо применять по всей Центральной 
Азии, а также на аридных территориях 
нашей планеты.

Во-первых, научно-техническую 
политику, особенно в разных областях 
промышленности, осуществляют инже-
нерно-технические работники, не имею-
щие специальной экологической подго-
товки. Это относится также к студентам 
технических, технологических, эконо-
мических и общественно-гуманитарных 
специальностей вузов. В связи с чем 
рекомендуем повсеместно использовать 
подготовленный учебник «Экология» 
для небиологических направлений с уче-
том международных стандартов. 

Книга охватывает минимум необхо-
димых экологических знаний, а конкрет-
ные проблемы экологии в нем увязаны 
с инженерными мероприятиями охраны 
окружающей среды. В нем приведен весь 
методический материал и сквозная обще-
научная образовательная программа по 
экологии (с основами охраны природы).

Во-вторых, для решения вопро-
сов использования водных ресурсов 
и перспективных задач борьбы с опу-
стыниванием предлагается разработка 
эколого-водохозяйственного райони-
рования Республики Узбекистан в пре-
делах областных, районных и админи-

стративных границ. Оно позволит дать 
гарантию обязательного исполнения 
природоохранных мероприятий, ста-
бильного природопользования и сохра-
нения биоразнообразия, решения эколо-
гических проблем.

В-третьих, что касается пресных вод 
для населения, при разумном исполь-
зовании в Узбекистане их достаточно 
даже на отдаленную перспективу. Это в 
первую очередь запасы подземных вод 
Ферганской долины, Приташкентской и 
Джизакской зон, Зарафшанской долины, 
Китаб-Шахрисабзской впадины Кашка-
дарьи, Сурхандарьинского бассейна. 

Так, например, по расчетам ученых, 
наличие пресных подземных вод респу-
блики составляет порядка 293,4 кубо-
метра в секунду. При населении свыше  
36 млн (по состоянию на 1 января 2023-го), 
на человека приходится 703,7 литра в 
сутки. При средней норме 240 литров в 

сутки можно обеспечить 105,6 млн людей 
(то есть срок обеспеченности равняется 
139,3 года). Если же мы перейдем на 
европейскую норму 120 литров в сутки, 
то данные запасы обеспечат 211,3 млн 
человек (или 350,6 года). Сегодня разви-
тые страны думают о снижении нормы 
водопотребления до 80, а в перспективе -  
60 литров в сутки. 

Что же наблюдается у нас? Чем обу-
словлен такой сравнительно высокий 
расход на жителя? Главные тому при-
чины - устаревшая арматура, низкий 
КПД системы водоснабжения и насо-
сных агрегатов, в результате чего более 
50 процентов теряется за счет утечек. 

Сегодня разрабатываются схемы 
интегрированного использования 
водных ресурсов. Нам необходимо рас-
считать данные схемы для всех организа-
ций на отдаленную перспективу в свете 
требований Закона «О воде и водопользо-
вании» (статьи 106, 111, 112) и вышеупо-
мянутого Указа Президента «Об утверж-
дении Концепции развития водного 
хозяйства Республики Узбекистан на 
2020-2030 годы». Последний определил 
приоритетными направлениями соответ-
ствующей концепции внедрение прин-
ципов интегрированного управления 
водными ресурсами, гарантированное 
обеспечение населения водой, стабиль-
ное водоснабжение отраслей экономики, 
улучшение качества воды и сохранение 
экологического баланса окружающей 
среды. 

В-четвертых, если мы хотим обе-
спечить водоустойчивость, тем более 
устойчивое развитие в Центральной 
Азии, крайне необходимо уже сегодня 
перевести все крупные промышленные 
предприятия (в том числе и запланиро-
ванные АЭС) на опресненные подземные 
и поверхностные воды. Уже разработана 
и испытана установка деминерализации 
вод, основанная на газогидратной тех-
нологии, признанная эколого-экономич-
ной. Этим мы решим и природоохран-
ную задачу. 

Сегодня увеличивается объем соле-
ных подземных и коллекторно-дренаж-
ных вод (они составляют 30 процентов 
от водозабора). Это такие искусственные 
соленые озера в Узбекистане, как Сечан-
куль (600 млн м3), Ачинкуль (126 млн м3), 
Арнасайские озера (свыше 30 млрд м3) и 
многие озера Приаралья в Казахстане и 
Туркменистане. Вместе они составляют 
миллиарды кубометров воды. Необхо-
димо уже сейчас думать о деминерали-
зации и использовании их в технических 
нуждах и в промышленности. При соот-
ветствующей обработке можно получить 
питьевую воду, а отходы применять для 
получения гипса, извести, соды и пова-
ренной соли. 

В-пятых, следует признать, что 
наряду с гидрологической и метеороло-
гической наблюдается почвенная засуха. 
В Послании Президента Олий Мажлису и 

народу Узбекистана от 20 декабря 2022-го 
отмечено: «Как известно, последние три 
года в стране наблюдается маловодье… 
За последние 15 лет общее количество 
осадков сократилось на 25 процентов. 
Больше становится аномально жар-
ких дней летом, это свидетельствует о 
том, что впереди нас ждут еще большие 
испытания». 

Естественно, как и в 2022-м, в теку-
щем году это привело к увеличению оро-
сительной нормы за счет интенсивного 
испарения, что в свою очередь ведет к 
почвенной засухе. Кстати, по прогно-
зам американских ученых, 2024-й ста-
нет годом с аномально высокой летней 
температурой. С целью рационального 
использования оросительной воды счи-
таем крайне необходимым мероприятием 
массовое внедрение специально разрабо-
танных устройств, способствующих осу-
ществлению субирригации. Каскадная 
интеграция данной технологии позво-
лит в 1,5-2 раза сократить оросительную 
норму. 

В-шестых, учитывая неоднократные 
замечания Президента о необходимости 
широкого внедрения капельного ороше-

ния, предлагаем крайне актуальную тех-
нологию по уменьшению испаряемости, 
сохранению энергии и повышению пло-
дородия почв. Ее сущность заключается 
в использовании при физическом изме-
нении состояния местных минералов - 
тяжелых глин (в противовес гидрогелям). 

Кстати, мы выдвинули инициативу 
по использованию данной технологии 
при капельном орошении лесонасажде-
ний в зоне Приаралья (1,7 млн га), что 
поспособствует предотвращению ветро-
вой эрозии за счет увеличения связан-
ности почв. Тем более в Тебинбулакском 
месторождении Каракалпакстана, по 
данным Госкомгеологии (ныне - Мини-
стерство горнодобывающей промыш-
ленности и геологии Республики Узбе-
кистан), содержится более 169 тысяч 
тонн вермикулита (однако исследова-
ния 1937-го показали, что их запасы на 
тот момент составляли более одного 
млн тонн). Данную технологию можно 
использовать во всем регионе ЦА с 
учетом наличия местных минералов. 
Например, в Кашкадарьинской области 
это запасы глауконитовых песчаников в 
селениях Найман, Мабика и Аксу, в Таш-
кентской - глаукониты, в Хорезмской - 
бентонитовая глина и прочие. 

Разработанный способ мелиорации 
почв основан на использовании мест-
ных природных минералов (вермикулит, 
перлит и так далее). Они повышают пло-
дородие, уменьшают физическое испа-
рение, предотвращают водную и ветро-
вую эрозии (пыльные бури). Предложен 
механизм внесения вышеупомянутых 
минералов и способ нарезки извилин по 
дну борозды, предотвращающий иррига-
ционную эрозию и повышающий водо-
удерживающую способность почв. 

В-седьмых, широко известно, что 
главный фактор повышения урожайно-
сти - не вода, а плодородие почвы. Уче-
ными определена связь между живот-
новодством и плодородием земель. Так, 
например, органические удобрения 40 
овец или пяти-шести голов крупного 
рогатого скота могут содержать плодо-
родие целого га земель. Учитывая нали-
чие в республике 4,3 млн га орошаемых 
земель, у нас в арсенале должно быть  
172 млн голов овец и коз. По состоянию 
на 2022-й их было 22 626,3 млн (что в 7,7 
раза меньше), КРС - 12 611,8 млн голов. 
Итого 35 238,1 млн, что может обеспе-
чить органическими удобрениями лишь 
63 процента орошаемых земель. А если 
учесть 20,3 млн га сельскохозяйственных 
угодий, то они обеспечены органикой на 
13,3 процента. В результате получаем 
недостаток не только плодородия, но и 
мясо-молочной продукции. 

Бонитет земель спал, что отражается 
на урожайности сельхозкультур. Мы 
потеряли естественную экосистему, над-
вигается экологическая опасность. Но 
учеными доказано: солома от колосовых 
в десять раз больше повышает плодоро-

дие земель, чем органические удобре-
ния. Оттого сегодня крайне необходимо 
интенсивно внедрять севооборотную 
систему.

В-восьмых, необходимо как можно 
скорее оценить качество поверхност-
ных и подземных вод в современных 
условиях с прогнозом на отдаленную 
перспективу. Для этого надо проанали-
зировать метаморфизацию (изменение) 
химического состава природных вод. 
Это позволит прогнозировать солесодер-
жание в почвах, а в результате заранее 
принимать меры по охране земель. 

В настоящее время в предгорных 
районах наблюдается локальное содо-
вое засоление почв. Учеными доказано, 
что если они занимают 20-30 процентов 
площади орошения, то это делает земли 
нерентабельными. Для предотвращения 
содового засоления предлагаем способ 
рассоления почв, который при химиче-
ской мелиорации одновременно способ-
ствует выделению чилийской селитры, 
необходимой для растений. 

В-девятых, все вышеперечисленные 
инновационные решения способствуют 
разработке технологии усовершенство-
ванного интегрированного управления 
водных ресурсов для каждого админи-
стративного района. Их надо организо-
вывать на уровне агроучастков, крупных 
промышленных предприятий, областей 
и бассейнов рек. У нас имеется огромный 
опыт расчета, проведения эксперимен-
тов и внедрения на производственном 
уровне. 

В-десятых, что касается уменьшения 
стока Амударьи в связи со строитель-
ством канала Коштепа в Афганистане, 
еще в конце XVIII века инженер Генна-
дий Анненков подтвердил возможность 
подачи воды из Амударьи самотеком 
в восточную часть Бухары и в низовья 
Кашкадарьинской системы. 

В настоящее время вода, подаваемая в 
низовья Кашкадарьи насосными станци-
ями, оценивается как самая дорогая. Так, 
в 2022 году 1 м3 стоил 470,6 сума, при рас-
ходе 3281,2 млн м3 получается более 1,544 
трлн сумов. В связи с чем предлагаем 
провести канал из территории Таджики-
стана до Каршинского магистрального 
канала протяженностью более 500 км  
и тем самым обеспечить самотечной 
водой Сурхандарьинскую, Кашкадарьин-
скую, Бухарскую и Навоийскую области. 

В-одиннадцатых, необходимо нала-
дить гидрометрическую систему для 
точного учета имеющихся и используе-
мых водных ресурсов. С целью ведения 
точных замеров передать эту службу в 
ведение гидрометслужбы.

В-двенадцатых, чтобы не дублиро-
вать гидрогеологические работы, следо-
вало бы передать все наблюдательные 
скважины грунтовых вод ГИДРОИНГЕО  
в ведомство Министерство водного 
хозяйства Республики Узбекистан. Так 
как они необходимы для оценки мелио-
ративного состояния орошаемых земель. 

В-тринадцатых, необходимо приве-
сти в порядок наши источники водных 
ресурсов - реки, которые являются глав-
ным фактором, влияющим на клима-
тические условия региона. Для этого в 
стране достаточно хорошо развита наука 
гидрология.

В-четырнадцатых, во исполнение 
национального проекта «Яшил макон» 
необходимо в каждой махалле, районном 
и городском центре организовать дендра-
рии, центры биоразнообразия, большие и 
малые озера. 

* * *
Резюмируя, можно привести слова 

депутата Европарламента, немецкого 
политика Виолы фон Крамон (из высту-
пления на заседании Комитета по ино-
странным делам, посвященного раз-
витию отношений между ЕС и нашей 
страной, от 9 октября 2023 года): «Водные 
ресурсы используются неэффективно, 
города покрыты токсичной пылью, а 
страна превращается в пустыню. Если 
эти процессы не остановить, более 35 
миллионов жителей Узбекистана стол-
кнутся с экологической катастрофой».

Необходимо отметить, что все выше-
перечисленные предложения испытаны 
в лабораторных и полевых условиях, 
апробированы и одобрены учеными - 
специалистами США, Европы, России, 
Казахстана, Туркменистана. Техниче-
ские решения готовы к поэтапному вне-
дрению, на все предложения получены 
авторские свидетельства и патенты. Они 
доведены до конечного эколого-экономи-
ческого эффекта.

Надеемся, данный комплекс техни-
ческих инноваций будет учтен водохо-
зяйственными и экологическими орга-
низациями, кластерами, владельцами 
приусадебных участков, соответствую-
щими ведомствами и практиками при 
разработке «дорожной карты» по дан-
ному вопросу и воплотится в жизнь в 
целях улучшения эколого-социальных 
условий и продовольственной безопасно-
сти Узбекистана.

Шухрат Мурадов. 
Профессор Каршинского 
инженерно-экономического института, 
член Нью-Йоркской и Международной 
академии биосферных наук, 
представитель Международного 
европейского фонда «Energy Globe» 
в Узбекистане доктор технических наук.
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В Шахриханском районе прошло 
духовно-просветительное 
мероприятие «Ремесленничество -  
бессмертное наследие». 

На мероприятии, организованном 
Андижанским областным управлением 
Ассоциации «Хунарманд» совместно 
с хокимиятом района в рамках Недели 
старшего поколения и проходящем под 
девизом «Уважение к старшим - нази-
дание молодым», участвовали ветераны 
труда, внесшие огромный вклад в разви-
тие ремесленничества в районе, масте-
ра-наставники. 

Шахрихан издревле считался родиной 
ремесленников и предпринимателей. 
Здесь были сформированы своеобразные 
школы по изготовлению ножей, золото-
швейных изделий, вышиванию тюбе-
теек, национальных халатов. Сегодня 
немало тех, кто благодаря этим ремес-
лам получает доходы, собственным 
трудом делает богаче наше Отечество. 
На мероприятии были оказаны поче-
сти мастерам, изготавливающим ножи, 
создавшим свои школы и передавшим 
свое мастерство многим молодым ремес-
ленникам, помогающим им советами и 
наставлениями. 

- Приятны оказанные нам почести, 
уважение и внимание, - говорит один 

из основателей школы по изготов-
лению ножей в Шахрихане, ремес-
ленник, обладатель ордена «Мехнат 
шухрати» Рустамхужа Алихужаев. -  
Могу с уверенностью сказать, что в 
стране, где ценят человека, с особым 
уважением относятся к людям пожи-
лого возраста, всегда будут достаток и 
благополучие.

За пиалой чая наставники-ремеслен-

ники делились своим опытом по разви-
тию сферы, дали ценные советы.

В завершение мероприятия основате-
лям Шахриханской школы по изготов-
лению ножей, самоотверженным масте-
рам-ветеранам были вручены почетные 
грамоты областного отделения Ассоци-
ации «Хунарманд» и памятные подарки.

Ф. Убайдуллаев.
Корр. УзА.

ПРОСЛАВИЛИ  ПРОСЛАВИЛИ  
РЕМЕСЛЕННИКОВ-НАСТАВНИКОВРЕМЕСЛЕННИКОВ-НАСТАВНИКОВ

Неравное отношение к женщинам на 
рынке труда - это проблема не только 
справедливости, но и экономической 
эффективности. Неравенство возможно-
стей, когда люди не занимаются работой, 
соответствующей их квалификации и 
талантам, приводит к большим издерж-
кам для общества. Например, по расче-
там McKinsey, выполненным в 2015 году, 
достижение в течение десяти лет полного 
гендерного паритета в мире привело бы 
к дополнительному увеличению глобаль-
ного ВВП на четверть.

Работы К. Голдин выявили много новых 
фактов об аспектах гендерных различий 
и то, как движущие силы этих различий 
менялись с течением десятилетий и веков. 
Исследования «эволюции гендерных раз-
личий» К. Голдин выполнены на данных 
США за более чем 200 лет, но, поскольку 
страны зачастую проходят схожие про-
цессы трансформации, долгосрочный 

анализ может дать информацию об источ-
никах современных межстрановых разли-
чий. Например, уровень участия женщин в 
рабочей силе в Индии сегодня сопоставим 
с уровнем в США в 1900 году.

До исследований К. Голдин не суще-
ствовало подобного последовательного 
подхода в изучении женщин на рынке 
труда. Историки фокусировались на ста-
бильности гендерных различий в социаль-
ной и экономической жизни, а экономисты 
полагали, что из исторических сведений 
невозможно извлечь значимых оценок о 
женском труде. Нобелевский лауреат их 
извлекла, проводя месяцы в национальных 
архивах, и объединила подходы истори-
ков, историков экономики и экономистов. 
Ее называют пионером гендерных иссле-
дований еще и потому, что она предло-
жила концепцию, увязывающую образо-
вание, рождаемость, производительность 
с социальными и институциональными 
изменениями.

ПУТИ ДОСТИЖЕНИЯ 
ГЕНДЕРНОГО РАВЕНСТВА 

И ДОСТОЙНОГО ТРУДА  
В УЗБЕКИСТАНЕ

Выводы нобелевского лауреата Клау-
дии Голдин имеют важное значение и для 
Узбекистана, поскольку они указывают на 
необходимость улучшения систем и куль-
туры, а не возложения ответственности за 
изменение своего поведения на отдельных 
женщин. 

Всесторонний отчет Клаудии Голдин 
об опыте женщин показывает, что эти ген-
дерные различия возникают в результате 
взаимодействия более широких факто-
ров: социальных норм, технологических 
прорывов, институциональных структур и 
политических установок, которые подтал-
кивают исследователей научной школы 
«Экономика труда и человеческий капи-
тал» ТГЭУ к изучению участия женщин на 
рынке труда Узбекистана.

В последние годы наша страна активно 
приступила к проведению ряда реформ, 
направленных на создание благоприят-
ных условий для достижения социальной 
справедливости. Вопросы гендерного 
равенства играют существенное значение 
в этом процессе: Узбекистан инициировал 
ряд важных мер по защите прав женщин и 
устранению неравенства на рынке труда 
путем принятия соответствующих нацио-
нальных стратегий и законодательства.

Принятие Стратегии достижения ген-
дерного равенства в Республике Узбеки-
стан до 2030 года стало важным этапом 
в развитии гендерной политики нашего 
государства. В документе отражены клю-
чевые аспекты деятельности госструктур 

по таким направлениям, как обеспечение 
достойной занятости для женщин, повы-
шение уровня охвата соотечественниц 
высшим образованием, выдвижение их на 
руководящие должности. 

Более того, в Концепции развития 
системы высшего образования Республики 
Узбекистан до 2030 года особое внимание 
уделено гендерным аспектам. В частности, 
дальнейшее усиление гарантий прав жен-
щин на получение высшего образования, 
обеспечение приоритета принципов ген-
дерного равенства при получении образо-
вания рассматриваются как важные меро-
приятия по реализации концепции. 

Среднее образование в Узбекистане 
получают практически все. Общий коэффи-
циент охвата им составляет 97,1 процента 
у девочек и 97,7 - у мальчиков. Примерно 
пятая часть и тех, и других идет учиться в 
вузы (общий коэффициент охвата высшим 
образованием - 17,7 процента у женщин и 
19,7 - у мужчин). В настоящее время доля 
соотечественниц среди выпускников науч-
ной, инженерной, производственных и 
строительной отраслей составляет 30,1 
процента. Среди профессорско-препо-
давательского состава высших учебных 
заведений доля женщин этот показатель 
составляет 44,1 процента.

Доля женщин в сфере предпринима-
тельства - 25 процентов, в политических 
партиях - 44, в системе высшего образова-
ния - 46. В составе управленческого персо-
нала в Узбекистане последние четыре года 
данный показатель остается стабильным 
(в пределах 28 процентов). 

Доля женщин среди судей в Узбеки-
стане - 12,8 процента, причем больше всего 
женщин-судей в процентном выражении в 
Республике Каракалпакстан - 24,2, то есть 
каждый четвертый судья - женщина. 

Среднее число часов, проведенных 
за неоплачиваемой домашней работой в 
Узбекистане, у мужчин - 2,15 часа, у жен-
щин - 5,27 часа. Если сформулировать 
другими словами, в Узбекистане на долю 
женщин приходится более 70 процентов 
неоплачиваемой домашней работы. По 
другим странам Центральной Азии данный 
показатель найти невозможно, но можно 
предположить, что соответствующие ста-
тистические опросы просто не проводи-
лись. В среднем в мире на долю женщин 
приходится 75 процентов неоплачиваемой 
домашней работы.

Инициатива Президента Шавката  
Мирзиёева по организации Республикан-
ского общественного женского совета, 
несомненно, имеет важное значение 
для всесторонней поддержки и созда-
ния достойных условий жизни для более 
чем 18 млн живущих в стране женщин, а 
успешное участие в общественно-полити-
ческих процессах в стране высококвалифи-
цированных, инициативных и талантливых 
соотечественниц только подтвердит ее 
актуальность.

НОБЕЛЕВСКИЙ ЛАУРЕАТ  
В ТРЕТЬЕМ ПОКОЛЕНИИ

Гэри Беккер - один из первых экономи-
стов, исследовавших то, что прежде явля-
лось предметом внимания только соци-
ологов, демографов или криминологов, 
включая расовую дискриминацию, пре-
ступность, семью. Совместно с коллегой 
Джейкобом Минсером он основал «совре-
менную экономику домашнего хозяй-
ства». Предложенный им экономический 
подход к изучению поведения домохо-
зяйств стал основным для экономистов и 
социологов.

Г. Беккер, в частности, предложил рас-
сматривать домохозяйство, во-первых, 
не только как потребителя, но и как про-
изводителя основных рыночных товаров 
(еды, жилья, развлечений); во-вторых, как 
единого экономического агента, максими-
зирующего свою полезность. Последнее 
означает, что решения в семье принима-
ются совместно исходя из максимальной 
выгоды. Например, по мере роста рыноч-
ной зарплаты и появления бытовой тех-
ники рабочая сила в семье высвобожда-
ется, то есть становится невыгодно, чтобы 
один из супругов полностью специализи-
ровался на работе по дому.

Клаудия Голдин также отметила, что 
Гэри Беккер зажег в ней лампочки, о суще-
ствовании которых она даже не подозре-
вала. Еще одной ее «путеводной звездой» 
стал Роберт Фогель - историк экономики, 
руководивший диссертацией К. Голдин и 
ее ранней карьерой. Среди ее учителей 
также были такие влиятельные экономи-

сты и нобелевские лауреаты, как Милтон 
Фридман, Рональд Коуз, Джордж Стиглер. 

В разговоре с The Harvard Gazette К. Гол-
дин назвала себя нобелевским лауреатом 
в третьем поколении, изучающим социаль-
ные и экономические изменения: «До меня 
мой наставник Роберт Фогель получил 
Нобелевскую премию, а до него Нобелев-
скую премию получил его наставник Сай-
мон Кузнец. И все мы работаем в области 
долгосрочных изменений, экономической 
истории и сравнительных исследований».

СОЦИАЛЬНАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ

До К. Голдин считалось, что индустри-
ализация привела к постепенному росту 
участия женщин в рабочей силе США и их 
вкладу в экономику. Однако статистика 
охватывает только период с середины 
XIX века, причем до 1940 года участником 
рабочей силы считался тот, кто при пере-
писи утвердительно отвечал на вопрос: 
был ли он занят трудовой деятельностью 
в течение года.

Дело в том, что с началом индустриали-
зации переход от работы внутри домаш-
него хозяйства к деятельности на рынке 
сократил передачу знаний внутри семьи 
и способность вдовы заменить мужа в 
бизнесе, в связи с чем участие женщин в 
экономике сократилось почти вдвое. Оно 
возобновило рост по мере последующего 
расширения возможностей работы по 
найму в индустриализирующейся эконо-
мике и исчезновения социальных барьеров 
в ХХ веке. 

Изменения занятости в ответ на эконо-
мический рост К. Голдин описала в 1990 
году в книге «Understanding the Gender 
Gap: An Economic History of American 
Women» («Понимание гендерного раз-

рыва: экономическая история американ-
ских женщин»). Она показала, что в целом 
динамика предложения женского труда в 
ответ на индустриализацию графически 
имеет U-образную форму. Исследование 
стало также первой попыткой объяснить 
гендерный разрыв на рынке труда, в том 
числе в оплате, который сохраняется до 
сих пор. 

Анализ различий в оплате труда начи-
ная с XIX века позволил нобелевскому 
лауреату сделать три главных вывода. 
Во-первых, данный разрыв постепенно 
снижается, причем это началось еще до 
того, как женщины стали отстаивать свои 
права (с 1890 по 1930 год), когда стал расти 
найм женщин в качестве служащих и со 
средним образованием; во-вторых, этот 
разрыв не объясняется разницей в произ-
водительности; в-третьих, после 1930-х 
данный разрыв в США почти не менялся 
на протяжении полувека, хотя ВВП на душу 
населения за прошедший период утро-
ился.

Выводы К. Голдин о причинах гендер-
ных различий на рынке труда, сделанные 
на основе данных более двух столетий, 
дают понимание о том, какая политика 
может сработать, а какая, наоборот, бес-
полезна для сокращения этого вида нера-
венства. Главный вывод заключается в 
том, что источник гендерного разрыва 
меняется по мере того, как общество 
переходит от одного периода развития 
к другому, и на некоторых этапах фак-
торы взаимодействуют. А значит, рецепт 
для сокращения гендерного неравенства 
должен подбираться в зависимости от 
ситуации. Например, политика, направ-
ленная на рост уровня образования жен-
щин, которая сегодня является амбици-
озной целью для многих стран с низкими 
доходами, не будет эффективной, если 
не изменятся социальные нормы, пре-
пятствующие выходу женщин на рынок 
труда, и сохранятся институциональные 
барьеры.

Второй вывод в том, что ключ к пра-
вильной политике - выявление причин 
гендерного разрыва. Например, пред-
положение, что в развитых странах это 
перерыв в карьере женщин после рожде-
ния детей, инициировало множество ака-
демических исследований, посвященных 
семейной политике. И наконец, чтобы 
увидеть плоды политики по сокращению 
гендерного разрыва, потребуется время -  
ее успех зависит от решений молодых 
когорт об инвестициях в свой челове-
ческий капитал, о выборе профессии и 
создании семьи. И основная роль здесь 
отводится сегодняшним ожиданиям 
женщин, формирующимся под влиянием 
политики.

Нодира Зокирова.
Доктор экономических наук, 
профессор.
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